

# Buscando nuestra modernidad

El siglo XXI de América Latina es el tema de esta reunión. Tal vez valga la pena partir entonces, de lo que planteaba García Márquez, nuestro gran Premio Nobel, cuando se pregunta si las estirpes que conocieron *Cien años de soledad* tendrán una segunda oportunidad; si estas estirpes podrán volver a construir. Quiero pensar y quisiera responder desde la perspectiva de nuestro más reciente Premio Nobel, Octavio Paz. El nos dice que cada sociedad tiene y vive su propia modernidad. ¿En qué consiste, entonces, esta segunda oportunidad y de qué forma seremos capaces de construir ahora nuestra propia modernidad? Y ante estas preguntas, no puedo dejar de señalarles mi inquietud por cierta autocomplacencia que parece imperar (...) que no está a la altura del rol de un cientista social (...) Con la democracia política, que representó la ganancia real de la década de los 80, y con la verdad indelible del capitalismo como nuestra realidad, aparece entonces la economía de mercado, la economía abierta. Se piensa que a partir de allí está todo definido (...).

Tenemos entonces que definir nuestro propio esquema de lo que entendemos por modernidad. Por cierto, no hay modernidad en Chile cuando se habla de la revolución silenciosa de otrora, cuando preten-

do modernidad con 5 millones de pobres. Se confunde la modernidad con la utilización de algunos instrumentos propios del adelanto tecnológico. Pero no hay modernidad si no somos capaces de dar cuenta cómo confluyen las influencias externas propias de nuestra incorporación a un mundo cada vez

*“Hoy día la gente no aspira solamente a mínimas cuotas de igualdad, libertad o independencia nacional, sino también se aspira a la felicidad...”*

más sin fronteras, con lo que es nuestra propia realidad social, nuestras propias raíces.(...)

Antes queríamos saber claramente a dónde llegábamos. Esas certezas han desaparecido y hacen que el accionar político sea más difícil. Quedaron atrás los mesianismos de Estado, los mesianismos populistas, sí señor.(...)

RICARDO LAGOS

No hay una guía o una brújula preestablecida, lo que obliga sin duda alguna a buscar un grado de entendimiento y consenso mayor del que pensamos en el pasado. Pero buscar consensos no quiere decir renunciar a lo que son nuestras ideas.

En ese sentido, creo que hoy día tenemos que reconocer que la lucha por la igualdad no resuelve la lucha por la libertad. Esa es la gran lección del siglo XX que llega a su fin. Ninguna de las dos aseguran de por sí el éxito en la lucha por la identidad y la independencia nacional en este mundo transnacionalizado que estamos viviendo. Hoy día la gente no aspira solamente a mínimas cuotas de igualdad, libertad o independencia nacional, sino también se aspira a la felicidad, no como expresión de una explosión individualista, sino como una nueva forma de tomar conciencia del yo y del nosotros a la vez (...). Llegamos a fines del siglo XX sin haber resuelto el difícil equilibrio entre igualdad y libertad, en último término, valores permanentes que han movido a la humanidad. Tal vez no lo resolvamos nunca, pero como científicos sociales tenemos que dirigir nuestra reflexión en la búsqueda de esta resolución y este equilibrio.

**\* Abogado, economista, ministro de Educación. Extractos de su discurso en la inauguración de la XVI Asamblea General de Clacso.**



## LA DECADA PRODIGIOSA

LA NACION, 7 de diciembre de 1961.

- Las autoridades espaciales norteamericanas anunciaron que tratarán de colocar un hombre en órbita el 9 de enero. Hasta esa fecha, no harán más ensayos con animales o naves no tripuladas, muchos de los cuales han fracasado. El anuncio eliminó toda esperanza de que los EE.UU. puedan llevar a un hombre al espacio en el curso de este año. Los soviéticos, en cambio, han realizado ya dos veces la hazaña: Yuri Gagarin dio una vuelta a la tierra el 1º de abril, y Gherman Titov 17 vueltas los días 6 y 7 de agosto.

- Miles de estudiantes recorrieron las calles de La Paz, Bolivia, para protestar contra el uso que está haciendo Chile de las aguas del Lauca. Tras calificarlo de "agresión flagrante", se concentraron para atacar a pedradas la representación diplomática chilena en ese país.

## — La Nación —

Empresa Periodística S. A.  
 Agustinas 1269, Casilla 81-D Santiago  
 Teléfono: 6982222, Telex: 341236  
 340290 ELANA CK, Fax: 6981059

Director: Abraham Santibáñez. Subdirector: Alberto Luengo. Editora General: María Olivia Monckeberg. Editor Nacional: Pablo Vildósola. Sub Editor Nacional: Jorge Castillo. Jefe Crónica: Adolfo Schweitzer. Editores: Política: Manuel Francisco Daniel. Opinión: Lidia Baltra. Ciudad y Sociedad: Irene Geis. Regiones: Jaime Larrain. Internacional: Leonardo Cáceres. Deportes: Julio Salviat. Hípica: Ramón Chacón. Cultura y Espectáculos: María Eugenia Meza. Segunda Edición: Flor Ayala. Sub Editor: Policía y Justicia: Reinaldo Berrios. Fotografía: Marcelo Agust. Jefa Diagramación: Susana González. Editor de Suplementos: Manuel Salazar. Gerente General y Representante Legal: Sergio Granados. Gerente de Operaciones: Roberto Ordóñez. Subgerente de Finanzas: Gustavo Rivera. Subgerente de Recursos Humanos: María Eugenia Salas. Subgerente Comercial: Enrique Rueda. Subgerente de Estudios: Hugo Rivas. Contralor: Pedro Berrios. Presidente del Directorio: Raimundo Valenzuela.